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como esse serviço é prestado hoje, afim de otimizarmos o nosso 
estudo.

Resposta (em 23/08/2017): A CEA informou os Agentes 
Autorizados que seria realizada uma reunião em conjunto com 
o SFMSP, para apresentação do fluxo de trabalho do SFMSP, no 
dia 06/09/2017, às onze horas, na Rua Líbero Badaró, n° 293, 
9° andar, conjunto D, Centro, na capital do Estado de São Paulo. 
A ata desta reunião, bem como a apresentação feita serão dis-
ponibilizadas no site da SMDP.

* Nas áreas das unidades houve alguma notificação, autua-
ção, restrição ambiental de uso das áreas? Por que encontra-se 
instalado poços de monitoramento nas áreas do cemitério Vila 
Formosa 1 e 2?

Resposta (em 23/08/2017): Atualmente, são conhecidas 
duas notificações efetuadas pela CETESB com relação a uma 
possível contaminação na área do cemitério Vila Nova Cachoei-
rinha e Vila Formosa. Os poços de monitoramento nas áreas do 
cemitério Vila Formosa I e II são decorrentes destas notificações

* Caso a prefeitura esteja monitorando as águas subter-
rânea das áreas do Vila Formosa 1 e 2, favor enviar o relatório 
técnico de monitoramento.

Resposta (em 23/08/2017): De acordo as informações 
repassadas pelo Serviço Funerário Municipal de São Paulo, o 
SFMSP está efetuando uma Investigação detalhada do Cemité-
rio Vila Formosa. Quando este estudo for concluído e publicado, 
será submetido à CETESB e disponibilizado.

* Qual o objetivo de um tanque (alvenaria/concreto) de 
contenção a jusante (na área mais baixa) do Vila Formosa 1 e 2?

Resposta (em 23/08/2017): Este questionamento será 
oficiado junto à SMSO.

* Como é o contrato com as empresas de caçamba que 
coletam e destinam os resíduos inerentes da atividade? O local 
que recebe possui algum tipo de licenciamento?

Resposta (em 23/08/2017): De acordo com o SFMSP, o 
serviço de remoção dos resíduos é executado por empresas 
terceirizadas contratadas pelo Serviço Funerário. Esses resíduos 
de exumação (restos de roupas, restos de caixão, etc.) são 
encaminhados para o Aterro Sanitário CDR-Pedreira (Licenciado 
pela CETESB). Os resíduos de exumação são classificados como 
resíduos comuns, conforme preconiza o item 11.11, da Resolu-
ção SS 28/2013 da Secretaria Estadual de Saúde.

* Qual a média de consumo de água fornecida para cada 
unidade e quanto custa. É cobrada alguma taxa de esgotamen-
to sanitário?

Resposta (em 23/08/2017): A planilha com os gastos de 
consumo de água disponibilizada pelo SFMSP está disponível 
no site da SMDP.

* Cemitério Dom Bosco: Há análise físico-química da água? 
Sendo a montante e a jusante de um córrego que passa na 
parte mais baixa depois da divisa do cemitério. A área onde 
passa o curso d’água pertence à empresa Melhoramentos? Há 
o monitoramento da água deste curso d’água?

Resposta (em 23/08/2017): De acordo com as infor-
mações do SFMSP, o córrego existente está fora da área do 
cemitério.

* Vila Nova Cachoeirinha: Por existir poços de monitora-
mento na parte mais alta e mais baixa da área, a prefeitura está 
realizando o monitoramento do lençol freático? Se sim, favor 
enviar os estudos que estão sendo realizados.

Resposta (em 23/08/2017): De acordo com as informa-
ções do SFMSP, está em curso uma investigação detalhada 
no Cemitério Vila Nova Cachoeirinha. Quando for concluída, 
apresentarão os resultados à CETESB para conclusão final do 
trabalho.

Questionamentos da Vale dos Pinheirais, recebidos em 
18/08/2017.

* ITAQUERA Há interdição judicial?
Resposta (em 23/08/2017): Este questionamento será 

oficiado junto à SMSO.
* ITAQUERA Quais impedimentos existem para que uma 

área tão extensa esteja desativada operacionalmente?
Resposta (em 23/08/2017): Este questionamento será 

oficiado junto à SMSO.
Questionamentos da Enerisa, recebido em 22/08/2017.
* Quais as receitas arrecadas com cada um dos espaços 

concedidos hoje pela prefeitura nos diversos cemitérios com 
Lanchonete e Floriculturas?

Resposta (em 25/08/2017): No boletim de receitas dispo-
nibilizado no site da SMDP, há uma linha referente as receitas 
de subpermissão de lanchonetes e à receita de floricultura.

* Quais os custos dos contratos existentes por terceirizados 
hoje em cada um dos cemitérios e crematório de são Paulo?

Resposta (em 25/08/2017): Os contratos tercerizados 
existentes estão disponíveis no Portal de Transparência.

* As 10.000 cremações que ocorrem no Crematório da Vila 
Alpina, são de corpo inteiro apenas ou neste número está tam-
bém a cremação de partes como as ossadas provenientes dos 
cemitérios? Quais os números de cada um que são cremados?

Resposta (em 25/08/2017): Os números de cremações in-
cluem corpos e ossos. No ano de 2015, foram 9.724 cremações 
de corpos e 2.214 cremações de ossos, conforme disponibiliza-
do no Anexo II do Edital

Questionamentos da Enerisa, recebidos em 23/08/2017
* Na Planilha de Base de Dados referente as Concessões 

(coluna V), quantos concessões de carneiras são em cada cemi-
tério de 5 anos e de 25 anos respectivamente?

Resposta (em 25/08/2017): Os dados referentes às con-
cessões de jazigos estão nas colunas J (quantidade existente), 
S (nº de inumações) e V (receitas de concessões) da planilha 
disponibilizada no Dataroom do SFMSP.

Todos os cemitérios têm concessões por tempo indeter-
minado, com exceção dos Cemitérios São Pedro, Dom Bosco e 
Vila Nova Cachoeirinha, que contam com concessões por prazo 
determinado (de 5 ou 25 anos).

Sobre estes últimos, enviamos Ofício à Sec. de Serviços 
e Obras para acessar essas informações e, quando tivermos 
retorno, repassaremos aos Agentes Autorizados. Este questiona-
mento será oficiado junto à SMSO.

* Na mesma Planilha a Coluna W as gavetas possuem que 
prazo de concessão respectivamente?

Resposta (em 25/08/2017): Os dados referentes às con-
cessões de jazigos estão nas colunas J (quantidade existente), 
S (nº de inumações) e V (receitas de concessões) da planilha 
disponibilizada no Dataroom do SFMSP.

Todos os cemitérios têm concessões por tempo indeter-
minado, com exceção dos Cemitérios São Pedro, Dom Bosco e 
Vila Nova Cachoeirinha, que contam com concessões por prazo 
determinado (de 5 ou 25 anos).

Sobre estes últimos, enviamos Ofício à Sec. de Serviços 
e Obras para acessar essas informações e, quando tivermos 
retorno, repassaremos aos Agentes Autorizados. Este questiona-
mento será oficiado junto à SMSO.

Questionamentos da Enerisa, recebidos em 24/08/2017
* Como ficaram as adequações as normas de acessibilidade 

no cemitério da Consolação que possui os passeio Tombados?
Resposta (em 25/08/2017): Para adequação às normas 

de acessibilidade nos cemitérios tombados, o Condephaat/CON-
PRESP deve ser consultado previamente, sem prejuízo a elas. Se 
desejar, podemos levar estas perguntas para a reunião com o 
Departamento de Patrimônio Histórico.

Atualização (em 05/09/2017): Qualquer obra em um bem 
tombado necessita ser aprovada pelo DPH, incluindo as ade-
quações de acessibilidade. Ademais, as obras devem preservar 
ao máximo as características originais e não podem descarac-
terizar o bem tombado.

* Como poderá ser feito as adequações de acessibilidade e 
criação de sanitários, por exemplo, no Cemitério da consolação?

Resposta (em 25/08/2017): Para adequação às normas 
de acessibilidade nos cemitérios tombados, o Condephaat/CON-
PRESP deve ser consultado previamente, sem prejuízo a elas. Se 
desejar, podemos levar estas perguntas para a reunião com o 
Departamento de Patrimônio Histórico.

pmiprojetos@prefeitura.sp.gov.br informando cemitério, nome, 
data e horário.

Questionamentos do Consórcio Zetta-CTAF-SPG, recebidos 
em 11/08/2017

* Existe algum estudo ou informação sobre o passivo 
ambiental e caso exista ou venha a ser identificado a quem 
caberá a solução? e/ou este poderá ser abatido das obrigações 
da concessionaria habilitada.

Resposta (em 16/08/2017): Atualmente, são conhecidas 
duas notificações efetuadas pela CETESB com relação a uma 
possível contaminação na área do cemitério Vila Nova Cacho-
eirinha e Vila Formosa. Os passivos ambientais farão parte da 
matriz de riscos do futuro contrato de concessão.

* A prefeitura irá fornecer as plantas atualizadas das 
unidades?

Resposta (em 16/08/2017): As únicas plantas disponíveis 
são aquelas já disponíveis no Data Room no site da Secretaria 
Municipal de Desestatização e Parcerias.

* As visitas técnicas agendadas será 01 cemitério por dia? 
Podemos fazer na sequência dos dias para ganhar tempo já que 
o prazo é curto?

Resposta (em 16/08/2017): As visitas técnicas podem ser 
agendadas em mais de um cemitério por dia, respeitando a dis-
ponibilidade da equipe do SFMSP. Para visitas acompanhadas 
da equipe do SFMSP, é necessário agendá-las com dois dias 
de antecedência por meio do e-mail pmiprojetos@prefeitura.
sp.gov.br.

* Todas as unidades estão com seus registros e certidões 
validados? (Alvará de bombeiro/ de funcionamento/registro da 
área em cartório/ vigilância sanitária etc).

Resposta (em 16/08/2017): As únicas licenças disponíveis 
são referentes ao Crematório Vila Alpina, e já foram adiciona-
das no site do PMI.

* Existem ações judiciais em tramite em relação as áreas e 
/ou a atividade desenvolvida? Quais?

* Resposta (em 16/08/2017): Este questionamento será 
oficiado junto à SMSO. Atualização (14/09/2017): Em resposta 
ao ofício nº184/2017/SMDP/GAB, a SMSO respondeu: "Sim. Há 
vários processos judiciais em trâmite que versam sobre ques-
tões no Serviço Funerário do Município de São Paulo, tanto no 
polo passivo como no polo ativo, tratando de ações de diversas 
naturezas. Quanto ao apontamento necessário e informações 
pertinentes, esclarecemos que devido à transferência da compe-
tência de representação em Juízo para a Procuradoria Geral do 
Município, por meio da Lei Municipal nº15. 797, de 7 de junho 
de 2013, o controle encontra-se em posse da D. Procuradoria." 
Existem ações trabalhistas e curso ou julgadas e ainda não 
liquidadas?

Resposta (em 16/08/2017): Este questionamento será 
oficiado junto à SMSO.

* Quando serão apresentados pela prefeitura os relatórios: 
a. Financeiro b. Operacional c. Patrimonial.

Resposta (em 16/08/2017): As informações financeiras e 
operacionais estão disponíveis no site da Secretaria Municipal 
de Desestatização e Parcerias e no portal de transparência do 
Serviço Funerário Municipal de São Paulo. Também é possível 
encontrar informações orçamentarias no portal da Secretaria 
Municipal da Fazenda (http://orcamento.sf.prefeitura.sp.gov.br/
orcamento/execucao.html).

* As empresas qualificadas poderão apresentar um projeto 
unificado, ou seja, dois agentes habilitados se unirem para 
entregar um estudo em conjunto?

Resposta (em 16/08/2017): Eventual associação entre 
um Agente Autorizado e outra pessoa (por meio de parceria 
associativa ou contratual etc.) não exime o Agente Autorizado 
da obrigação de entregar todos os estudos em seu nome, 
com a indicação de todas as pessoas que participaram de sua 
elaboração (quer na condição de parceiras, quer na condição 
de subcontratadas). Assim, apenas é possível a apresentação 
de um “projeto unificado” por dois agentes que tenham sido 
habilitados caso um desses agentes apresente o projeto em 
seu nome e à sua conta, cabendo ao outro Agente Autorizado 
desistir da habilitação para participar dos estudos do primeiro.

Considerando que nos locais a serem visitados existem pes-
soas contrarias ao projeto, será fornecida segurança nas visitas?

Resposta (em 16/08/2017): As visitas técnicas são acom-
panhadas de servidores do SFMSP, devidamente já instruídos.

* Qual será o prazo para resposta por parte da prefeitura 
para os questionamentos futuros?

Resposta (em 16/08/2017): Os questionamentos via e-
-mail pmiprojetos@prefeitura.gov.sp.br tem prazo de dois dias 
úteis para resposta. Caso seja necessário o levantamento de 
informação não disponível atualmente, pede-se prazo inicial de 
5 dias para resposta, que pode ser estendido.

* Qual será a política da prefeitura para com os funcionários.
Resposta (em 16/08/2017): Os funcionários públicos de 

carreira serão realocados em outras áreas da Administração 
Pública.

* Considerando que a administração dos cemitérios e fune-
rárias estão unificadas a quem caberá a guarda dos documen-
tos e registros existentes, e como se dará a divisão do pessoal 
administrativo entre os lotes.

Resposta (em 16/08/2017): Os funcionários públicos de 
carreira serão realocados em outras áreas da Administração 
Pública. Será responsabilidade dos concessionários manterem 
os registros futuros de seus funcionários em dia, bem como 
sua guarda, inclusive em sistema eletrônico, conforme diretriz 
do Edital.

* Quais são os bens moveis e imóveis que serão transferi-
dos para as concessionárias habilitadas.

Resposta (em 16/08/2017): Não haverá transferência de 
bens, mas, sim, concessão da gestão dos serviços cemiteriais. Os 
concessionários serão responsáveis pela gestão e operação de 
todo o Cemitério.

Questionamentos da Vale dos Pinheirais Ltda., recebidos 
em 14/08/2017.

* Para realizar essa contagem – sepultamentos, concessões 
e quadras geral, exumações, velórios, quadro de pessoal, estru-
tura física etc -, poderemos consultar as informações constantes 
nas administrações dos cemitérios? Ou em outros locais? Caso 
positivo, há funcionário para facilitar o processo? Podemos dis-
ponibilizar equipes para realização manual dessa recontagem?

Resposta (em 16/08/2017): As únicas informações ofi-
ciais são aquelas publicadas no site da Secretaria Municipal de 
Desestatização e Parcerias ou as enviadas pelo e-mail pmipro-
jetos@prefeitura.gov.sp.br. Será possível realizar a recontagem 
manual dos equipamentos, ou qualquer outro método, desde 
que apresentada a técnica e argumentação. Para facilitar a 
relação com os funcionários dos Cemitérios, solicitamos que 
enviem os dias, os locais e os horários que serão realizadas as 
recontagens.

* Quanto ao levantamento referente a modelagem de 
engenharia e arquitetura, as equipes precisarão de autorizações 
específica? Tendo em vista a grande quantidade de informações 
necessárias, inclusive a utilização de equipamentos topográficos 
etc...nos cemitérios objetos de estudo;

Resposta (em 16/08/2017): Não. Somente é necessário 
enviar as informações pedidas no item anterior.

* Quanto aos ossuários geral, em visita aos cemitérios, 
percebe-se que além do péssimo estado, encontra-se com 
capacidade totalmente saturada, existe algum estudo jurídico 
que tratará especificamente desse assunto? Ou isso será objeto 
de sugestões nas modelagens dos planos de estudos que serão 
apresentados pelos Agentes Autorizados?

Resposta (em 16/08/2017): Os ossuários também pre-
cisarão ser recadastrados pelos futuros concessionários, assim 
como os jazigos, que deve ser objeto de análise nos Estudos a 
serem apresentados.

Questionamentos da EY, recebidos em 18/08/2017
* Podemos conhecer mais sobre a atividade funerária no 

município. O ideal seria na próxima semana ter alguém que 
possa nos receber em uma ou mais funerárias em alguns dos 
principais cemitérios. Gostaríamos de entender melhor sobre 

Questionamentos da Vale dos Pinheirais Ltda., recebidos 
em 07/08/2017.

* Estamos encontrando dificuldades para acessar o arquivo 
DWG do cemitério da Penha, onde aparece mensagem de "ar-
quivo invalido”.

Resposta (em 09/08/2017): Foi adicionado um novo 
arquivo contendo a planta do Cemitério Penha no site da SMDP. 
Caso tenha qualquer problema, entre em contato.

Questionamentos da EY, recebidos em 08/08/2017
* Para fins de comprovação dos valores incorridos na 

elaboração dos Estudos e seu respectivo ressarcimento pelo 
licitante vencedor, será suficiente que Autorizada apresente a 
relação de horas e taxas horárias incorridas na elaboração de 
cada produto apresentado?

Resposta (em 10/08/2017): Para efeito de prestação 
de contas, um relatório contendo as atividades realizadas, a 
mensuração de horas e os valores incorridos é suficiente. No 
entanto, na hipótese do autorizado pretender ser ressarcido 
pelo pagamento de subcontratações, deverá ser providenciada 
a efetiva comprovação do valor despendido.

* Os eventuais valores de ressarcimento devidos ao agente 
autorizado poderão ser pagos diretamente a assessores do 
agente autorizado, desde que comunicado antes da entrega dos 
estudos, pelo agente autorizado?

Resposta (em 10/08/2017): O ressarcimento devido será 
feito diretamente para o Agente Autorizado. No caso de consór-
cio, para a Empresa-líder. Os terceiros que forem contratados 
para a execução de modelagens deverão ser identificados nos 
estudos apresentados, conforme item 8.1 do Edital de Cha-
mamento n.03/2017. Seu pagamento, por sua vez, será feito 
diretamente pelo Agente Autorizado.

Segundo o item 3.3.1, do Edital de Chamamento n.03/2017, 
é vedada “a participação em mais de um Estudo com idêntico 
objeto de um mesmo Proponente ou de sociedades que sejam 
controladoras ou controladas, coligadas e subsidiárias entre 
si, isoladamente ou em consórcio”. Assim, as empresas que já 
foram acolhidas como Agentes Autorizados não poderão ser 
subcontratadas ou compor consórcios*. Por interpretação ex-
tensiva, uma empresa subcontratada por um agente autorizado 
não deve prestar serviço para outro agente. Casos específicos, 
como serviços muito singulares, cuja prestação dependa de 
um limitado número de empresas, deverão ser oportunamente 
analisados pela Comissão Especial de Avaliação, mediante pro-
vocação do autorizado."

* Esclarecimento: a composição de consórcio entre agentes 
autorizados somente será permitida se houver renúncia de um 
dos proponentes em favor do outro.

Questionamentos da CONTIL – Construção e Incorporação 
de Imóveis Ltda., recebidos em 10/08/2017.

* Razão pela qual não será concedido aos concessionários 
de cemitério a realização de serviço funerário? A realização 
dos dois serviços pela mesma empresa resulta em economia e 
melhoria na qualidade (ex. Estados Unidos).

Resposta (em 16/08/2017): A concessão do Serviço Fu-
nerário ocorrerá separadamente da concessão dos Cemitérios 
e Crematórios Públicos e não impedirá a participação dos even-
tuais concessionários dos cemitérios no edital de concessão do 
Serviço Funerário.

* Quando ocorrerá a licitação do serviço funerário? Por que 
não feito simultaneamente?

Resposta (em 16/08/2017): Vide item anterior.
* Ocorrendo a licitação dos cemitérios, como fica a cobran-

ça dos serviços cemiteriais que estão englobados, atualmente, 
no serviço funerário?

Resposta (em 16/08/2017): Os serviços cemiteriais serão 
cobrados pelos operadores de cemitérios. A política tarifária 
cemitérial é objeto de análise dos Estudos.

* Teriam a informação da quantidade de óbitos que saem 
do município de São Paulo para serem sepultados na região 
metropolitana, em função de preço e qualidade? Essa evolução 
nos últimos 5 anos?

Resposta (em 16/08/2017): Não há informação da quan-
tidade de óbitos que saem do município de São Paulo para 
serem sepultados na região metropolitana

* Serviços prestados de cremação nos últimos 5 anos, pelo 
crematório municipal?

Resposta (em 16/08/2017): Estão disponíveis os dados de 
cremação dos anos de 2015 e 2016, no Data Room do site do 
PMI. Para os serviços dos últimos 5 anos, este questionamento 
será oficiado junto à SMSO. 

Questionamentos da EY, recebidos em 10/08/2017.
* Todos os cemitérios estão sob o mesmo regime jurídico? 

Indicar quais.
Resposta (em 16/08/2017): Todos os cemitérios são pú-

blicos e administrados pelo SFMSP.
* Os funcionários dos cemitérios são todos funcionários 

públicos concursados? Caso não sejam, estão sob o regime da 
CLT? Disponibilizar quadro geral de funcionários por cemitério e 
folha de pagamentos.

Resposta (em 16/08/2017): Os funcionários dos ce-
mitérios compreendem funcionários públicos concursados e 
servidores comissionados. O quadro geral de funcionários e 
folha de pagamentos está disponível no Portal da Transparência 
do SFMSP.

* Existe uma listagem/planilha/memória de cálculo/mape-
amento dos jazigos e gavetas nos cemitérios? E a segregação 
em diferentes tipos.

Resposta (em 16/08/2017): Os únicos dados disponíveis 
já foram disponibilizados no Data Room. É premissa do PMI a 
recontagem dos jazigos.

* Existe alguma regulamentação específica para as tarifas 
(taxa de manutenção e outras)?

Resposta (em 16/08/2017): A tarifas atualmente prati-
cadas são regulamentadas via decreto e estão disponíveis no 
Data Room. A política tarifária é objeto de análise dos Estudos.

* Entendemos que a segurança e a guarda dos cemitérios 
serão de responsabilidade do poder concedente. Nosso entendi-
mento está correto?

Resposta (em 16/08/2017): A segurança dos Cemitérios 
atualmente é de responsabilidade da Guarda Civil Municipal. 
Após a concessão, será responsabilidade do concessionário. 
Isto deve ser objeto de análise dos Estudos, conforme diretriz 
do Edital do PMI.

* Solicitamos a disponibilidade das plantas baixas arquite-
tônicas de cada um dos cemitérios.

Resposta (em 16/08/2017): As únicas plantas disponíveis 
são aquelas já disponíveis no Data Room no site da Secretaria 
de Desestatização e Parcerias

* Entendemos que na área objeto da concessão não haverá 
qualquer tipo de permissionário. Entendemos que ficará vedado 
na área objeto da concessão o exercício de atividades por qual-
quer tipo de permissionário. Nosso entendimento está correto?

Resposta (em 16/08/2017): Sim. Atualmente, há jardinei-
ros e empreiteiros credenciados junto ao SFMSP. Faz parte do 
objeto de análise dos Estudos a avaliação do melhor aprovei-
tamento desses prestadores de serviço pelos futuros conces-
sionários, que farão a gestão desse credenciamento e poderão 
explorá-lo como receita acessória.

* Como se dará a convivência do serviço funerário com o 
serviço cemiterial na área objeto da concessão dos cemitérios?

Resposta (em 16/08/2017): O serviço funerário também 
será objeto de concessão e estes concessionários terão relações 
comerciais com os cemitérios concessionados. Ambos os servi-
ços serão regulados e fiscalizados pelo Poder Público.

* O período de visitas técnicas será do dia 17/08 ao dia 
25/08? Já está definido o cronograma com dia/horário e cemité-
rios a serem visitados?

Resposta (em 16/08/2017): Por ora, não haverá visitas 
coletivas. Os cemitérios são públicos e estão disponíveis para 
visita durante seu horário de funcionamento. Para uma visita 
supervisionada com o auxilio da equipe do SFMSP, é necessário 
agenda-la com dois dias de antecedência por meio do e-mail 

Resposta (em 08/08/2017): As dúvidas devem ser en-
caminhadas para o e-mail pmiprojetos@prefeitura.sp.gov.br, 
assim como as visitas técnicas, com sugestão de data (com 
pelo menos 2 dias úteis de antecedência) e horário de início 
e término previsto, com indicação de cemitério/crematório a 
ser visitado.

* Quais cemitérios do lote 4 possuem Licenciamento Am-
biental? Se tiverem, gostaria de uma cópia se possível do 
licenciamento.

Resposta (em 08/08/2017): Nenhum Cemitério público 
de São Paulo possui licenciamento ambiental.

* Quais as notificações ou autuações de irregularidades 
que já houveram nos cemitérios do Lote 4 nos últimos 3 anos 
por parte de órgãos fiscalizadores sejam eles municipais esta-
duais ou Federais?

Resposta (em 08/08/2017): Nos últimos 3 anos, houve 
indagação efetuada pela CETESB com relação a uma possível 
contaminação na área do cemitério Vila Nova Cachoeirinha.

* Os cemitérios do Lote 4 possuem piezômetro? Se sim, 
possui amostragem e laudo da coleta de agua?

Resposta (em 08/08/2017): Somente o Cemitério Vila 
Nova Cachoeirinha possui piezômetros, atualmente inativos. 
No momento, o SFMSP está realizando um trabalho de inves-
tigação detalhada no Cemitério Vila Nova Cachoeirinha, onde 
abriram aproximadamente 13 poços de monitoramento, a 
pedido da CETESB, com o objetivo de verificarmos existência de 
áreas contaminadas.

Questionamentos da Enerisa, recebidos em 07/08/2017.
* Quais plantas e projetos existem das edificações existen-

tes em cada cemitério e crematório do LOTE 4?
Resposta (em 11/08/2017): Não temos plantas oficiais.
* Existe um mapa das sepulturas de cada um dos cemité-

rios do lote 4?
Resposta (em 11/08/2017): Não.
* Quais as licenças ambientais existentes para operação 

dos cemitérios e cemitério do Lote 4?
Resposta (em 11/08/2017): Apenas o Crematório Vila Al-

pina possui licenciamento ambiental. Nenhum cemitério possui 
licenciamento ambiental.

* Quais são as notificações ou autuações que houveram 
nos cemitérios e crematório do Lote 4 tanto pela esfera Munici-
pal, Estadual e Federal nos últimos 4 anos?

Resposta (em 11/08/2017): Nos últimos três anos, a 
única notificação nos cemitérios do bloco 4 foi efetuada pela 
CETESB com relação a uma possível contaminação na área do 
cemitério Vila Nova Cachoeirinha. Dos demais blocos, a CETESB 
também notificou o cemitério Vila Formosa sobre uma possível 
contaminação da área.

* Existem piezômetros instalados nestes cemitérios? Se 
existem possui analise da agua?

Resposta (em 11/08/2017): O cemitério Vila Nova Ca-
choeirinha possui piezômetros, mas estão inativos. Está em 
processo uma investigação detalhada no Cemitério Vila Nova 
Cachoeirinha, onde 13 poços de monitoramento foram abertos 
a pedido da CETESB com o objetivo de verificar a existência de 
áreas contaminadas.

* Como é feito o processo de construção das sepulturas 
nestes cemitérios? São realizadas por funcionários municipais 
ou terceiros?

Resposta (em 11/08/2017): Atualmente, as construções 
de sepulturas são realizadas por terceiros cadastrados no SFMSP.

* Existe alguma contagem dos jazigos ocupados e dos 
jazigos vagos Nos cemitérios do Lote 4?

Resposta (em 11/08/2017): Não.
* Quando foi feito o ultimo recadastramento das sepultu-

ras nestes cemitérios do Bloco 4?
Resposta (em 11/08/2017): Não foram realizado nenhum 

recadastramentos das sepulturas. Foi realizada uma contagem 
de jazigos em 2011

* Onde são dispostos as ossadas e de que forma são acon-
dicionadas nos cemitérios do Lote 4?

Resposta (em 11/08/2017): Nos cemitérios existem dois 
tipos de ossuários: Coletivo (geral): podendo ser subterrâneo ou 
não. Em alguns cemitérios, também são utilizados contêineres. 
Individual: em elementos vazados localizados nas margens dos 
cemitérios. Os ossos são acondicionados em sacos lacrados. No 
cemitério Consolação, onde não há ossuários, parte das ossadas 
são encaminhadas para o cemitério Araçá.

* O que são feitos com os restos de caixões, flores, roupas 
e demais itens após a sua retirada em uma exumação em cada 
um dos cemitérios do Lote 4? :

Resposta (em 11/08/2017): Os resíduos (restos de rou-
pas, restos de caixão, etc.) são encaminhados para o Aterro Sa-
nitário CDR-Pedreira (licenciado pela CETESB). Esse serviço de 
remoção é executado por empresas terceirizadas contratadas 
pelo Serviço Funerário. Os resíduos são classificados como resí-
duo comum, conforme estabelece o item 11.11 da Resolução SS 
28/2013 da Secretaria Estadual de Saúde.

* Qual o critério adotado para a escolha e liberação de 
novas vagas em cada um dos cemitérios do lote 4?

Resposta (em 11/08/2017): O SFMSP não possui regra 
específica, utilizando atualmente a demanda como critério.

* A prefeitura sabe com exatidão as vagas disponíveis em 
cada um dos cemitérios do Lote 4?

Resposta (em 11/08/2017): Não, há somente uma esti-
mativa. É estabelecida como premissa do PMI a contagem dos 
jazigos dos cemitérios.

* Existe problemas estruturais particulares em cada um 
dos cemitérios do Lote 4 (problemas crônicos com drenagem 
superficial, agua, energia e etc.).

Resposta (em 11/08/2017): Foi levantada a hipótese 
da existência no cemitério São Pedro de uma tubulação da 
SABESP. Essa hipótese será investigada em cinco dias úteis e 
informada aos autorizatários. Ademais, não há conhecimento de 
tais problemas nos outros cemitérios no momento. Para melhor 
reconhecimento da situação dos cemitérios para execução 
dos Estudos, aconselha-se a realização de visitas técnicas nos 
Cemitérios.

Atualização (em 14/09/2017): Esse questionamento foi 
oficiado junto à SMSO.

* Quais dos cemitérios do lote 4 tem maiores problemas 
com segurança em ordem decrescente (furtos)?

Resposta (em 11/08/2017): Em ordem decrescente, 
Cemitérios São Luís, Vila Nova Cachoeirinha, São Pedro/
Crematório Vila Alpina, Penha e Consolação.

* Qual o critério adotado para a destinação de pesso-
as de baixa renda não pagantes ou indigentes para cada 
um dos cemitérios do lote 4?

Resposta (em 11/08/2017): O critério utilizado é uma de-
claração de próprio punho, atestando a impossibilidade de arcar 
com os custos do serviço. Estamos estudando para melhorar o 
uso consciente da gratuidade junto a Secretaria Municipal de 
Assistência e Desenvolvimento Social.

Questionamentos do Consórcio H11-Horus-Price-SCBF, 
recebidos em 07/08/2017.

* Gostaríamos de ter acesso ao orçamento dos cemitérios e 
serviço funerários dos 22 cemitérios e crematórios.

Resposta (em 09/08/2017): Este questionamento foi ofi-
ciado junto à SMSO. Atualização (em 14/09/2017): em resposta 
ao ofício nº184/2017/SMDP/GAB no dia 14/09/2017, o SFMSP 
informa que:

“As informações financeiras e operacionais estão disponí-
veis no site da Secretaria Municipal de Desestatização e Parce-
rias e no portal de transparência do Serviço Funerário Municipal 
de São Paulo”. Também é possível encontrar informações orça-
mentárias no portal da Secretaria Municipal da Fazenda: (http://
orcamento.sf.prefeitura.sp.gov.br/orcamento/execucao.html)

* Gostaríamos de ter acesso a informações dos cemitérios 
privados, tais como: tarifas, preços de serviços, etc.

Resposta (em 09/08/2017): Em relação às informações 
dos cemitérios privados, caberá a cada Agente Autorizado fazer 
as análises de mercado necessárias.
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